

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 151 (2006)
Heft: 1-2

Vorwort: 2006 : une année-charnière pour la "RMS"
Autor: Juilland, Dominique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SOMMAIRE

Janvier-février 2006

	Pages
Editorial	
■ 2006: une année-charnière pour la «RMS»	3
Politique de défense	
■ Armée XXI : prise de position de la SSO (1)	6
■ Armée XXI : prise de position des directeurs cantonaux des affaires militaires	12
Entretien	
■ Dominique Bugnon, porte-parole de Samuel Schmid	14
Droit	
■ Les droits de l'homme dans l'armée suisse (1)	16
Technologie	
■ Collisions entre technologie et stratégie	21
Situation politico-militaire	
■ Géostratégie de la latitude (2)	27
■ Vers la reprise de la guerre froide (2)	32
Terrorisme	
■ Renseignement, contre-terrorisme et anti-terrorisme	37
Infanterie	
■ Les appuis organiques de l'infanterie	42
Compte rendu	
■ 1914-1918: de la baïonnette au char d'assaut	49
Nouvelles brèves	52
Revue des revues	55
RMS-Défense Vaud	I-III
SOVR	IV-V

2006 : une année-charnière pour la «RMS»

2006 sera pour la *RMS* une année-charnière. Nous nous tournerons d'abord vers le passé, car nous fêterons les cent cinquante ans d'existence de notre revue, la plus ancienne en Europe à l'exception de la *Revista Militar* portugaise à laquelle elle doit le respect pour huit ans et la *Schweizerische Militärzeitung*, lancé à Bâle en 1855.

Le point culminant de cette année jubilaire sera, en octobre, la cérémonie commémorative au Pavillon Général Guisan à Pully, durant laquelle sera notamment présenté le livre retracant le passé, le présent et l'avenir de la *RMS*. Cette journée sera également l'occasion de réfléchir sur l'évolution de nos forces armées depuis un siècle et demi, d'exprimer notre gratitude à ceux qui, en Suisse romande, ont soutenu notre revue, animé, avec compétence et dévouement, les débats autour de l'armée et de la politique militaire.

Notre reconnaissance va plus particulièrement au divisionnaire André Liaudat, qui vient de quitter la présidence de l'Association de la *RMS*, qu'il a dirigé de main de maître durant neuf ans, et au rédacteur en chef, le colonel Hervé de Weck. Depuis 1991, il assure la haute qualité de notre périodique mais a exprimé le désir de remettre le flambeau dans des mains plus jeunes en cette année jubilaire. C'est grâce à ces deux officiers

que les responsables futurs pourront construire la *RMS Nouvelle* sur des bases solides.

Année-charnière aussi, parce que c'est en 2006 que s'achèveront les travaux de transformations qui devraient permettre d'offrir à nos lecteurs, dès le début de 2007, un périodique militaire et de politique de sécurité adapté aux défis du XXI^e siècle. Double défi en effet, qui porte à la fois sur le fond et la forme !

Sur le fond d'abord. En matière de sécurité, l'événement qui a le plus profondément marqué la fin du XX^e siècle, c'est la chute de l'Empire soviétique. Cette véritable révolution, volontiers résumée par la chute du Mur de Berlin, a bouleversé le paysage géopolitique et géostratégique de l'Europe. Elle a surtout *créé pour notre pays une situation sécuritaire tout à fait inédite dans notre histoire*.

Jamais depuis sa fondation en 1291, la Suisse ne s'était trouvée entièrement entourée de pays appartenant à la même organisation politique et économique – l'Europe – disposant du même système monétaire – l'euro – et intégrés (si pas *de jure* du moins largement *de facto*) dans une même organisation de sécurité collective – l'OTAN. Si menaces il y a pour notre pays, elles se situeront forcément au-delà des frontières de l'Europe. Il n'est pas certain que nous

ayons pleinement perçu la portée de cette révolution...

Un exemple suffit à illustrer ce doute. Dans les documents fondamentaux de politique de sécurité français, il est écrit que l'armée, dans sa structure actuelle, n'est *pas conçue pour défendre le territoire* mais pour projeter des forces de stabilisation sur le pourtour européen et ailleurs. N'est-ce pas curieux – pour ne pas dire contradictoire – que l'armée suisse ait de l'avis de bon nombre de citoyens toujours encore pour tâche prioritaire de défendre nos frontières, alors que notre pays fait partie du même espace géostratégique que la France ?

Le XXI^e siècle s'est aussi ouvert sur un événement majeur qui bouleverse nos concepts sécuritaires: 9/11. ! D'où le défi pour la *RMS* de rester un forum moderne de recherche et d'expertise, capable d'apporter une plus-value significative dans l'analyse de l'impact de ces transformations du monde sur notre politique de sécurité et nos forces armées.

Il faut adapter la forme de notre revue, en faire un périodique moderne, plaisant à prendre en main et à lire. La *RMS Nouvelle* doit intégrer toutes les potentialités qu'offrent l'informatique et Internet. Un premier pas a été fait le 1^{er} janvier 2006, puisque vous pouvez dès lors nous joindre sur le site (www.revuemilitairesuisse.ch). Nous devrons cette année mener à terme la réflexion portant, non seulement sur la présentation et le graphisme de la *RMS Nouvelle*, mais aussi sur son mode de production et de diffusion. Il s'agira notamment de définir les points de jonctions entre l'édition «Internet» et l'édition «Papier».

Notre objectif, c'est de relever ces défis. D'abord en apportant à nos lecteurs une information qui les mette en mesure de contribuer, de manière constructive, indépendante et critique (au sens noble du terme), à la formulation d'une politique militaire cohérente, plus généralement d'une politique de sécurité globale prenant en compte le nouvel environnement sécuri-

taire: menaces transverses (terrorisme, crime organisé, migrations incontrôlées), évolution de l'Europe de la défense. Les deux éditions de la *RMS Nouvelle* doivent permettre à ses lecteurs de participer en connaissance de cause au débat autour de la nécessaire réforme permanente de nos forces armées.

Ensuite en créant, par le choix des rubriques et des articles, un équilibre qui permette de satisfaire un lectorat pluraliste, qui va du jeune chef de section ne connaissant que l'Armée XXI aux anciens et fidèles lecteurs ayant blanchi sous le harnais de l'Organisation des troupes 61, voire 51, sans oublier les lecteurs civils et étrangers.

2006, année charnière, placé sous l'adage inscrit au fronton du théâtre de la ville-martyr de Dresden: *Aeltestes bewahrt mit Treue; Freundlich aufgefasstes Neue.*

**Divisionnaire
Dominique Juillard
Président ARMS**